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中国队亚洲杯踢成这样子，
总得写几句。但一时间竟不知
道如何写起。只能套用一句话：
现在的每一天，你看到的都是未
来五年里最好的中国足球。

为什么是五年？以中国球

员二十三四岁逐渐踢上比赛，二
十七八岁能稳定担任主力的成长
节奏，再看看现在的 U23 国奥队
在亚洲的竞争力，就不难得出结
论——五年里没人能接班，即使
是现在这个看起来门槛很低的
班，也兜不住了。

五年只是一个最低时限，往
后怎么样，不好说。按足球圈早
几年的一致看法，2007-2008 年
龄段及以后的小球员数量远远多
于之前年龄段，质量也有明显提
高。但如果中国职业足球长期处
于现在这样普遍欠薪、动辄散伙
的状态，这批球员能否坚持到职
业阶段就是一个未知数。

中国足球现今的状况与本世
纪初极为相似。在冲入韩日世界
杯的高潮背后，中国职业足球已
陷入了假球黑哨和经营困难的双

重危机中，球员被欠薪和俱乐部
解体也曾是常态。直到地产资本
循着政策的味道而至，才让中国
足球摆脱穷困潦倒的困局。这一
次，又有哪位盖世英雄踩着七彩
祥云来救中国足球？看不到任何
迹象，连云彩都没有一片，更别说
英雄了。

有相似，更有不同。上一次
陷 入 低 谷 时 ，好 歹 还 保 留 了
1984-1985、1986-1987 这两个年
龄段优质球员的火种——前者组
成的队伍是中国足球最后一次出
战世青赛，后者则是最后一次参
加世少赛。这两个年龄段中的多
数人幼年时仍受惠于传统体校模
式，也因为是北京奥运会适龄选
手，而在成长期得到了额外的保
护。也正是这两个年龄段，撑起
了金元足球的最高潮，并让国足

在十年时间里保持了一定的竞争
力。但现在手头还有什么牌？
3456，单张打不了，顺子凑不齐，
一无所有。

有些问题就是无解，中国足
球一定是其中之一。道理大家都
明白，要注重青训，要提高比赛质
量，要鼓励球员尽可能出国尝试，
但没人爱玩怎么普及青训，没有
合格的球员怎么提高比赛质量，
又怎么可能被高水平国外俱乐部
相中呢？

这就和教育孩子一样，看看
别人家的孩子，聪明自律，一教就
会；再瞅瞅自家这位，书么不读，
饭么穷吃——你不得不承认，有
人就不是读书的料，天赋不够，技
能树也点偏了；同样的，有些运动
项目在这里确实没有成长的土
壤，放弃希望也就不会绝望了。
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中国职业足球
的墓志铭

中国足球这次亚洲杯小组
赛上创纪录的零进球，可为过
去三十年中国职业足球盖棺定
论的一块墓志铭。

国足不进则退的必然性，
其实透过武磊如今在国足的尴
尬处境就可见一斑。武磊的无

球跑位能力，至今仍然是国足的
独一档。但是，长期以来中国职
业球队过分依赖外援组织进攻，
本土球员大面积地沦为只是在比
赛中负责防守，只需要将球交给
外援去组织进攻的配角，造成了
如今的国家队已经很难找到为武
磊喂饼的球员了。

自从中国有职业足球联赛以
来，有多少俱乐部的投资人为了急
于出成绩而押宝外援，而且屡试不
爽。三十年来，有多少球队为了更
好地生存，不得不将进球的任务

“外包”给外援……那么，三十年
来，中国职业足球这么多投资人为
何总是缺乏耐心，不断地以透支未
来的方式野蛮发展？有一个重要
原因就是，除了球队成绩，中国职
业联赛没有给投资人提供值得共
同维护的价值。因为，没有职业联
盟，职业联赛的利益三十年来根本

无法独立于足协，俱乐部即便想从
长计议，也不现实。

日本职业足球能够持续地通
过大大小小的改革，力求跟上世
界足球的发展潮流，离不开日本
职业联赛独立于日本足协。如果
没有这种独立，这次跨年的赛制
改革恐怕不会这么容易决定，因
为足协内部是有明确质疑的。日
本职业联赛的独立性，是每个投
资日本职业足球的投资人和球迷
都愿意看见的。日本职业联赛不
缺人气也不缺资金，自然就有了
持续向欧洲输送人才的可能。

中国职业联赛需要尽快独立
于足协，由各俱乐部一起打造联
赛的共同价值，摒弃各自为阵的
野蛮生长模式，联赛才可能吸引
长远的资金投入。当俱乐部能够
长远发展的时候，必然会给国家
队带来繁荣。

扬科维奇
该走该留

中国男足国家队在亚洲杯
小组赛三场比赛中一场不胜，2
平1负，而且一球不进，已经提
前结束了本届亚洲杯赛的征
程。这是在中国男足国家队征
战亚洲杯赛以来，成绩最差的
一次。身为主教练的扬科维奇
深陷舆论的风口浪尖，国内要
求其下课的呼声再度高涨。从
目前的情况来看，扬科维奇似
乎“下课”难以避免。

球队成绩不理想，身为主
教练的扬科维奇当然是首要责
任承担者。所以，按照以往中
国男足国家队的“惯例”，扬科
维奇再度扮演这样一个“背锅
侠”恐怕是大势所趋。而且，在
目前中国足球的大环境和氛围
之中，让扬科维奇“下课”，可以
规避很多风险，将所有各种责
任和屎盆子全部都“扣”到扬科
维奇的身上，更为重要的是，扬
科维奇是中国足协前任领导班
子敲定的，与现在的中国足协
新班子没有任何关联，选择让
其走人，完全可以将所有视线
和矛盾转移掉。

在整个过程中，外界丝毫
不用考虑扬科维奇是在如何一
种背景下接手的国足，并如何
帮助国足度过中国足球可以说
是历史上迄今为止最为困难的
那一段时光的，而且，至少在
2026 年世预赛 36 强赛小组赛
中的形势相对还是不错，客场
拿下了泰国队，虽然主场0比3
输给韩国队，但与韩国队之间
的实力差距是显而易见的。而
这一次出战亚洲杯赛，外界认
为中国队至少应该小组出线，
但谁想到三场比赛一球不进？
人们不会关心为什么一球不
进？也不会在乎中国足球为什
么会出现这种情况，但有一点
是肯定的：现在的这个教练不
行！要行的话，肯定不至于不
进球。所以，必须“下课”。在
这样的逻辑下，扬科维奇“下
课”是一种可以预料的结果。

至于说谁来接替扬科维
奇？则外界如今并不会在意，
因为中国足球水平低与高，有
无高水平的球员、原材料如何，
这些都不是他们所关心的，他
们只是关心有无赢球，赢球的
都是好教练，输球的肯定不
行。所以，至于下一任主教练，
也是同样的逻辑，带好了 OK，
没有成绩就是“下课”。至于是
否给中国足球带来什么、水平
和实力是否有提升？外界未必
会在意。这就是当下中国足球
生存的大环境。所以，扬科维
奇下不下课，还有悬念吗？

●国 足 0 比 1 不 敌 卡 塔
尔。国足在亚洲杯的三场球以
2平1负、零进球、积2分的战绩
成为了 A 组的小组赛第三名。
国足在B组叙利亚与印度的比

赛后已经彻底绝望。原本以为国
足被送进了医院的重症病房“待
命”，但最终已经无法续命，马上
打道回府，回家过年吧。

“待命”就是稍安勿躁，耐心
看人家的脸色。看人家脸色也是
近 20 年来国足求生的一个法宝
吧。不过早先是得看看日、韩、伊
朗、澳大利亚的面孔，如今只得看
三四流足球小国的脸色了。每况
愈下为国足的常态了。王小二过
年，一年不如一年。

●这一届的国足已经刷新了
中国足球最耻辱的纪录了。连国
足阵中的数员大将都不得不承认
他们踢球是踢得太臭了。足球圈
里的名宿名嘴名记也已经发不出
什么声响了。球迷们的呼声只两
条：主帅下课，球队解散。足协前

往多哈督阵的高官也毫无动静。
输球输得无话可说了，这就是完
败。

没有必要为这届国足出谋划
策了。中国足球 20 年的历程是
从“反赌扫黑”起步，经历了金元
足球的烘烤，又陷入了贪腐足球
的泥潭。从上到下，从外至里，全
方位崩塌。国足在亚洲杯的狼狈
不堪还不是故事的结局，马上又
要开始的世界杯亚洲区预选赛还
得狠狠敲打这支老年国家队。受
完了这场亚洲杯的罪，还得继续
受世界杯的罪。没完没了。命
贱、命苦。

管足球的、踢足球的、看足球
的、讲足球的、评足球的，都毫无
乐趣了。这才是实话。

真正的职业足球俱乐部，不
会轻易解散。反之，只能证明一
件事——我们的职业化名不副实。

深圳队宣布解散了。
1990-2000年代甲A时期拿顶

级联赛冠军最多的球队大连实德
（万达），早就告别江湖。2004年中
超元年联赛冠军球队深圳队，也已
正式宣布解散。2020年第一个中
超冠军江苏队，已经解散。2000-
2010年代拿中超冠军最多、包括两
个亚冠冠军的球队，也正命悬一线。

品牌的市场价值没有真正形
成，俱乐部的商业模式没有真正
建成。在投入飞速飙升的阶段，
主管部门对于一些俱乐部的烧钱
和举债，没有真正强力的约束和
干预措施，一旦资金链断裂，退出
和解散就成为甩掉负担和逃脱债
务的唯一选择。

恒大巅峰时期一两场比赛的
赢球奖金，就能拯救如今的广州
队。假使一些俱乐部的负债情
况，在有苗头的时候就能被及时
控制住，假使俱乐部在不差钱的
时候，也会像富人给自己的子女
设定信托基金那样，给球队留下
若干多年的保命钱，还会有那么
多拿过冠军的、称得上豪门的球
队会落得如此地步吗？

俄超有个豪门球队叫做泽尼
特，有那么一段时间也疯狂烧钱，
但是这家俱乐部其实历史很悠
久，创建于1925年，明年就是货真
价实的百年俱乐部。职业足球俱
乐部，不应该是个短命的存在。
如果解散变成了主流和普遍现
象，对于职业足球而言绝不正常。

本届亚洲杯中国男足三场小
组赛的表现大家都已经看到了，
在关注国字号表现的时候，我们
是不是也关注一下中国足球的生
态环境，包括俱乐部，包括青训，
是不是能给国字号提供非常好的
一些球员产品呢？
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